

**Aux candidat-e-s au Conseil national  
Aux candidat-e-s au Conseil des Etats**

Le 11 août 2011

**Concerne : adhésion au pacte « pour une agriculture citoyenne basée sur la souveraineté alimentaire »**

Madame la candidate, Monsieur le candidat,

Uniterre est un syndicat paysan suisse fondé en 1951. Dès ses débuts, Uniterre a toujours travaillé sur deux axes qui lui paraissent essentiels et indissociables : le premier est l'axe politique avec comme interlocuteurs de base l'administration et les instances politiques cantonales et fédérales. Le second est commercial ; les acheteurs sont alors les principaux partenaires de négociation.

Un troisième axe gagne toujours plus en importance : c'est celui du dialogue permanent et direct avec les citoyennes et les citoyens qui construisent la société de demain. En Suisse, Uniterre est en dialogue constant avec les organisations de consommateurs, les environnementalistes, les syndicats ouvriers, les organisations non gouvernementales, les mouvements sociaux et les milieux économiques. Ce travail constructif lui a permis d'obtenir une reconnaissance dans ces différents milieux, de faire évoluer les points de vue de part et d'autre, d'élaborer des visions cohérentes et de créer des alliances ponctuelles ou durables.

Membre fondateur de la [Coordination paysanne européenne](#) (CPE) en 1986, Uniterre est devenu, par ce biais, membre du mouvement paysan international « [La Via Campesina](#) » dès le début des années nonante. Nous avons développé des visions communes sur le plan européen qui se concrétisent ensuite sur le plan national. Ces visions sont basées sur des valeurs telles que la solidarité, la justice sociale, l'égalité des droits entre hommes et femmes, l'utilisation durable des ressources naturelles, la santé des producteurs-trices, des employé-e-s et des consommateurs-trices et la diversité régionales des produits et des agricultures. **Ensemble, nous aspirons à des politiques agricoles basées sur la souveraineté alimentaire, définies par les citoyen-ne-s et non par des instances internationales.** Les politiques actuelles posent des problèmes de taille tant sur le plan économique, social ou environnemental. C'est pourquoi nous voulons mettre en place des politiques agricoles qui **changent de priorités** :

L'emploi agricole et rural doit être une priorité et les personnes actives dans le secteur – paysan-ne-s ou travailleurs-euses agricoles - doivent pouvoir retirer un revenu juste de cette activité. Les familles paysannes doivent vivre d'abord de la vente de leurs produits ; et pour que les prix agricoles reflètent la valeur réelle des produits, deux conditions sont nécessaires : la production doit être maîtrisée et toute forme de dumping à l'exportation doit être interdite, en échange de quoi, le droit de se protéger d'importations à bas prix doit être reconnu et appliqué.

Notre participation active à la [fédération européenne des producteurs de lait](#) (EMB) qui revendique une gestion des quantités par les paysan-ne-s et un prix rémunérateur du lait est une illustration de notre volonté de trouver des solutions tant sur le plan national que continental. L'installation des jeunes doit être encouragée ; nous nous devons de maintenir un monde rural vivant dans toutes les régions. L'accès à la terre, aux semences et au crédit doit devenir un droit et l'utilisation de la terre doit être consacrée en priorité à la production alimentaire. La biodiversité doit être sauvegardée, le brevetage du vivant comme les OGM interdits et notre empreinte écologique sur le climat réduite. Encourager les filières courtes de commercialisation plutôt que le transport de produits sur de longues distances est une nécessité. De ces grands principes découle la vision d'Uniterre.

**En Suisse**, nous nous attelons à faire évoluer ces questions en prenant position sur les différentes consultations et en créant des alliances larges mais cohérentes. En ce sens, nous avons notamment mis sur pied **une plateforme nationale sur la souveraineté alimentaire** dans laquelle plus d'une vingtaine d'organisations sont actives. Des partis politiques y sont aussi représentés. Sur le plan européen, nous apportons notre contribution au débat sur la réforme de la politique agricole commune (PAC), nous nous inspirons des initiatives de nos collègues européens et sommes particulièrement attentifs aux problèmes auxquels ils font face. Ce débat permanent entre collègues et au delà, via nos alliances, prendra une forme particulière à la mi-août 2011 avec la tenue en Autriche du **premier forum européen** (plus de 40 pays impliqués) **sur la souveraineté alimentaire**.

**Uniterre souhaite depuis toujours que l'agriculture et l'alimentation ne soit pas que l'affaire des paysan-ne-s et des expert-e-s, mais soit au cœur des enjeux de notre société.** L'agriculture doit pouvoir répondre aux attentes de la société, mais aussi vivre de ses activités et non survivre.

**En tant que candidat-e-s aux élections fédérales d'octobre 2011**, vous allez être sollicité-e-s sur différents thèmes. L'agriculture, son rôle et sa place dans la société, comme la politique-cadre y liée, ne vous laissent probablement pas indifférent-e-s. **En 2012, le Parlement** devra se prononcer sur le projet de nouvelle politique agricole (PA 2014-17) ; à n'en pas douter, un morceau de choix pour débiter la législature ! Par la suite, vous serez également amenés à vous positionner sur des modifications plus légères de la législation agricole ou sur d'autres aspects tels que l'aménagement du territoire, les denrées alimentaires, les OGM, les accords de libre-échange ou autres.

Nous avons développé **un pacte** que nous souhaitons vous présenter (voir annexe). Celui-ci est basé sur notre vision de l'agriculture. Nous y suggérons un certain nombre d'actions concrètes dont la liste n'est pas exhaustive. **Ce pacte vous parle? Y adhérez-vous ? Si oui, nous vous proposons de signer le pacte : « pour une agriculture citoyenne basée sur la souveraineté alimentaire » d'ici au 23 septembre prochain.**

Chaque section d'Uniterre organisera, dès la rentrée, une rencontre avec les candidat-e-s. **La soirée commencera par la projection d'extraits de films puis le débat s'ouvrira sur le pacte et sur les visions d'Uniterre.** Nous vous encourageons à participer à l'assemblée cantonale vous concernant afin de venir échanger avec les membres d'Uniterre:

.....

Nous vous remercions d'avance pour l'intérêt que vous portez à notre courrier et restons à votre disposition pour tout complément d'information.

D'ici là, nous vous adressons, Madame la candidate, Monsieur le candidat, nos meilleures salutations et plein succès pour la campagne électorale et les élections.